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ＯＢ会 

 ６月２６日、２０年在籍したゼネコンのＯＢ会がありました。隣りになっ

た８２歳の元営業部長さんと会話する中、私の協力隊参加の話題になり、「あ

の時は、なんのために行くんだ、とみんな考えていたが、後々、あんたみた

いな人間が必要なんだなと思うようになったよ。」と言ってくれました。 

 そして、退職してから、海外旅行に良く行った中、私の赴任地のモロッコ

にも行ったそうで、それを聞いてとても嬉しくなりました。 

 アリはエサを見つけると、仲間に伝えて行列を作り少しずつ巣まで運びま

すが、中にはその行列から外れて違う所に行ってしまうアリが出て来るそう

です。集団行動に従わないひねくれ者のように考えてしまいそうですが、実

は、このようなはみ出し者が、新しい別なエサを見つける可能性を持ってい

るそうです。一か所のエサを運び切る前に、新たなエサを探す行動を始めて

いるということです。 

 最近、それぞれの個性を寛容視できない風潮がはびこっているように見受

けられますが、往年のフランス人のように、相手の個性を尊重できるような

心の広さを持ちたいと思うこの頃です。 



理事長挨拶                             細川義治 

 

情報交換会 ４月１３日              ㈱ＥＭ研究所黒田社長の挨拶 

㈱ＥＭ研究所から黒田社長と山岡職員が来道

され、「家庭菜園の結界について」と題して、全

国的な広がりとその成果について話していただ

きました。 

2017 年 10 月 28 日に開催された「善循環の

輪」で最後に発表された小川さんの時よりも、

さらに塩と炭を加えることで進化しているよう

です。古くから四隅に穴を掘って埋炭する農法

や、ニガリを活用した農法などが一部で行われ

ていましたが、ＥＭと合体することでより大きな成果が現れるようになっているようです。 

しかし、すべての畑で成功しているのではなく、やはり、その畑の土壌微生物の善し悪

しが大きく影響するようです。皆さまも実施される場合は、たっぷりとＥＭを定着させた

畑でお試し下さい。 

 

     総会の様子        春よ恋の会の総会 ５月１１日 

昨年から取り組み始めた外部からの講師によ

る勉強会がとても楽しく好評で、新年度は 3 回

ほど開催したいとのことで、どんな勉強会にな

るか楽しみです。 

総会終了後には写真のような沢山の持ち寄り

があり、安心安全な漬物、プリン、クッキー、

シフォンケーキなどをご馳走になりました。 

挽き立てのコーヒーも美味しかったです。 

 

     ワイワイガヤガヤ              美味しいものばかり 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                 －１－ 



ＥＭってなあーに ＥＭ勉強会開催 5 月 25 日 

協会会議室において 24 名の参加者がありました。初

めてということで、家庭菜園でのＥＭの成果を紹介して

から、活性液作り、ボカシ作りと進んだのですが、家庭

内でのＥＭ活用のＤＶＤをみせられずに終了したため、

イマイチという後日談でした。 

本当のＥＭ初心者には、難しい専門用語が多過ぎて理

解しにくかったとのことで、次回には、ＤＶＤを中心にした具体的な活用例を紹介したい

と思っています。 

 

第 8 回アガサ・クリステイー賞受賞作品 

「入れ子の水は月に轢かれ」 著者 オーガニックゆうき 

著者略歴 1992 年生まれ 沖縄県出身 京都大学法学部休学中 

 

沖縄那覇市を舞台に、ある男の不審な死から過去に遡っていくな

ぞ解き作品。 

著者の名前からして、農業に関心があることが察せられるが、こ

の作品の序盤、中盤の 2 か所に「ＥＭ菌」が登場。 

オバアと偽りの人生を生きてきた主人公の会話は次の通りです。 

 

序盤では 「蓋がほら、升目になっているでしょう。泥が汲み取れたら肥料にしてるけ

ど、間違って・・・・・死体が浮かんでないかねぇ・・・・・と気になってさぁ。おっか

なびっくり・・・・・バキュームで汲み上げた泥をコンポスターに入れてさぁ。この辺の

住人は時々、こういう升目の蓋から生ゴミを流したりしているから、汲み上げた泥は上等

な肥料になるよ。時々、ＥＭ菌を仕込むのさ。匂い消しにね」そう言いながら、オバアは

勝手口を指差した。ホースに繋がれた小さな機械が見えた。どうやらそれがバキュームの

機械らしい。 

「オジイが始めたんだよ。死体が臭いからＥＭ菌を播けってさ。本気で言うから、あの

人ボケが始まったんじゃないかと思うけどね。・・・後略」 

 

中盤では 「前はね、マンホールの蓋の小さい穴からこのホースを垂らしてたけど、今

はだいぶ楽になって助かってるよぉ。前より真っ黒のドロドロの泥が取れたさ。ネズミも

かなり肥え太ってたねぇ。ＥＭ菌をいれて発酵させたら最高の肥料になったさぁ」 

 

以上の内容から、著者は生ごみの堆肥化や臭い対策、さらにヘドロ減少や畜産への効果

などについて本当のＥＭの素晴らしさを実体験しているのではないかと感じました。 

知っている人は、きちんと知っているのです。 

                －２－ 



自家製堆肥を使った家庭菜園講座 

札幌市では 2 月から 6 月までに 10 回の講座が開かれました。毎回申込時 50 人で締め切

りとなり、残念ながら参加できない市民の方もいるようです。今年は、時々ホーマックさ

んとのコラボもあり、新たな知識に触れさせてもらっています。 

江別市でも 4 月に開催されました。ニルシさんのボカシの売上も少し伸びているようで、

8 月に開催されるＥＭボカシネットワーク北海道支部主催の一般市民講座で、更なる普及

の広がりに期待したいところです。 

吉田俊道さんの勉強会の様子を見ることが出来ました。最近は塩が大きく活用されてき

ていて、本当に糠漬けを作るように、ボカシと塩をまぜたものでひと月かけて生ごみを堆

肥化（漬物化）し、それを深さ 10ｃｍほどにすき込みシートで覆い、数日後に撹拌、その

後も何度か撹拌を繰り返すと粘土地がふかふかな土になるとのこと。注意点は、出来るだ

け蓋の開閉を少なくすること、シートの内側を水分過多でベタベタ状態にさせないこと。 

また、質問時間の中で、密閉式容器を使った生ごみ堆肥化は、どうしても臭いが出てし

まうので、海水ＥＭ活性液に生ごみを浸して漬物状態にするという方がおられました。 

処理容器の半分にＥＭ海水活性液(塩分３％)を入れ、洗濯ネットに入れたボカシとあえ

た生ごみを容器の中で寝かせるという方法です。一度お試しを。 

 

テラプレタその２  インターネット情報 

 テラプレタは、高濃度の低温炭残渣の存在を特徴とする。大量の陶器の破片、植物残渣、

動物の糞便、人間の尿素 魚および動物の骨および他の物質のような有機物; そして、そ

の栄養素、窒素、リン、カルシウム、亜鉛、マンガン 。 

新鮮な木炭は、まずビオトープとして機能する前に「充電」されなければならない。[い

くつかの実験によると、無電荷の炭は、最初に土壌に入れたときに栄養分が溜まるまで、

利用可能な栄養素を暫定的に枯渇させることができる。これは、液体栄養素（尿、植物茶

など）に炭を 2〜4 週間浸すことによって克服されます。 

1. ヒトおよび動物の排泄物（リンおよびカリウム富む）; 

2. 動物の骨やカメの殻（リンとカルシウムが豊富）などのキッチンごみ。 

3. 灰（に富む不完全燃焼からの残留物のカルシウム、マグネシウム、カリウ

ム、リン及び木炭）。 

4. 陸生植物（例えば堆肥）のバイオマス; そして 

5. 水生植物（例えば、藻類）のバイオマス。 

周囲の土壌よりも pH と塩基の飽和が重要です。 

今すぐ、Terra Smile な土を作るなら 

山の腐葉土、亙の破片、バイオ炭、鶏の糞、人間の尿素、貝殻、海のわかめ、魚のあら、落ち葉、

米ぬか、籾殻 で、堆肥を作ればいい。 

生活の中の積み重ね。炭を植物茶や尿につけておくことが大切。 

                －３－ 
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第138回 炭の多様性の応用
 

 

English 
EM 研究機構英語サイト 

 

 

炭の多様性の応用 

一般に炭は、多孔性で保湿性、吸着性、還元（抗酸化）、触媒等々の多様な性質を持っ

ています。また、焼成温度によって強酸性から強アルカリ性ともなり、絶縁体から半導

体にもなり、電導体にもなります。この炭の持つ物理化学的性質は、量子的（何にでも

変わる）に機能しますので、その応用は無限大です。 

とは言っても、その効果を安定的に持続するのは容易ではありません。すなわち、炭

を使った 1 回目の実験は奇跡的な現象とも言える効果があり、時間と共に劣化し、いつ

の間にか元に戻った状態になってしまいます。 

すなわち、汚染を吸着することによる機能低下ということになります。一般的に、長

期に連続的に活用する場合は、洗浄や乾燥をくり返し、汚染を除去し、再利用しますが、

新しい炭に比較すると、コスト的にも問題を抱えてしまいます。 

その代表格が下水のポンプ場の脱臭に使われている活性炭ですが、その活性炭に EM

の原液を数パーセント吸着させるだけで半永久的に機能させることも可能であり、すで

に実用化しています。吸着された汚染物質を、EM が基質（エサ）として活用し、クリ

ーンにしてくれるからです。この技術は炭を上手に長く活用する基本であり、無煙炭化

器に、海水培養の EM 活性液を 5～6 倍に薄め、消火的に活用する方法も一般化し始め

ています。 

EM グラビトン農法の究極は、EM の持つ重力波整流機能で、潜在的なエネルギーを

より積極的に取り入れ、高次の生物生産や蘇生的な環境創成に活用することであり、無

窮の技術に到達するというものです。すなわち、不耕起、無化学肥料、無農薬、多収高

品質で永続的で、空気や水の浄化力、地下水の浄化機能を持つ農業です。 

そのためには、炭の機能性を高めると同時に、誰でも簡単に実行できる方法を探求し

続けてきました。その原点は、広大な福島の放射能汚染対策に立脚しています。 

すでに実用化している炭と塩を併用した地中結界や、空間の結界に関する EM グラビ

トン整流シールの応用は、炭にその力を転写することを基本としています。すなわち、

整流力を転写された炭に海水培養 EM 活性液を吸着させると、前号で述べた塩の持つ量

子的性質と炭の持つ量子的な特性を最大限に活用できるという考えに立脚しています。 

https://emrojapan.com/living/
http://www.ecopure.info/index.html
http://www.ecopure.info/rensai/index.html
http://www.ecopure.info/rensai/teruohiga/index_higa.html


一般的に炭を焼くとなると、かなり大がかりな作業となりますが、無煙炭化器を活用

すると、すべての自然発生の有機物を極めて簡単に最上の農業資源とすることが可能と

なります。 

無煙炭化器を活用し肥料的な資材を作るという前提なら、法的にも全く問題なく、EM

と塩との併用技術の応用は無限大です。EM グラビトン整流シールを使うと、炭はもと

より、発生するすべての灰も高波動化され、半導体から超電導的な性質に変わります。

落葉やモミガラ、剪定クズ、オガクズ、農産廃棄物のすべてのものをよく乾燥させた後

に焼却し、より多くの整流焼却灰を作ります（写真 1）。  

それを半分から等量の塩を加え、よく撹拌して、塩の炭ボカシを作ります（写真 1、2）。 

 

◆塩の炭ボカシの作り方  

1. 炭を焼きます。（写真1では径100cmサイズの炭化器を使用しています。） 

2. EM 海水活性液で消火。（この時の炭の量は大よそで、50L 位＝約 13kg

位でした。） 

3. 炭：塩＝１：0.5～１の比率で添加する。（写真 2、3） 

4. 良く撹拌する。 

5. 完成。（写真 4） 

※熟成期間は必要ありません。肥料袋や容器などに入れ、農機具小屋で雨にあた

らないように、また、湿度が高いところでは塩が湿気を吸水しやすいので、風通

しの良い場所に保管してください。 

写真 1 整流焼却灰。EM 海水活性液で消火

した後 

 

               －５－ 

写真 2 焼却灰に塩を添加する 

 

  



写真 3 炭：塩＝１：0.5～１の比率で 写真 4 良く撹拌する 

この方法ですと、散布も容易で塩が手に残ることはなく、均等に施用できます。また、

除草効果にも優れていますが、化学肥料が及ばない高いレベルの総合的な肥料効果もあ

ります（写真 5、6、7）。 

この花壇に施している炭ボカシの量は、1 ㎡あたり 200g くらい（一握り程度）です。施

用については、植物の状態を見ながら、2 週～1 ヶ月に 1 度程度で良いと思います。 

写真 5 写真 6 

この技術の応用は、都市ゴミの焼却

灰や石炭火力発電所の石炭灰等々を

最良の農業資源に変えることもでき、

未来の農業革命の基本とも言えます。  

※ 本来、農業にとって塩は危険なも

のです。塩の効果は、有機物がしっか

り入っていて、微生物がきちんと住み

ついている圃場で発揮されます。 

EM ボカシや生ゴミ堆肥も合わせ

て施すと、塩の炭ボカシの効果がさら

に上がります。           －６－ 

写真７ 

 



                       

 

昨年（平成 30年）、農業を始めて22年目にして、ようやく有機 JASを取得しました。新規就農当時

から有機栽培で野菜をつくってきましたが、有機 JAS を取得しなくても作物の販売が出来ていましたので

取得してきませんでした。お客様や取引先に「取得した方がいいか」と何度か打診した経緯もありますが、

有機 JAS よりも少しでも安く提供してもらいたい、というご意見が多かったこともあり、これまで延び延びに

なっていました。 

オーガニック表示で、安心して食べてもらう 

 

 

http://www.ecopure.info/index.html
http://www.ecopure.info/rensai/miyahara/index_miyahara.html


今回、膨大な書類の作成や徹底した管理、記

録が必要となる有機 JAS を取得したのには、いく

つか理由があります。その一つは世界中から日本

に訪れる海外の方に、私たちの作物をオーガニック

表示して安心して食べてもらいたい、という思いか

らです。 

"えいやぁっ"と有機 JAS取得に乗り出しましたが、

作成する書類の多さに愕然。使う肥料メーカー全

部に資材証明をもらい、認証団体に確認してい

ただきます。でも、取り寄せた資材証明で通る資

材と通らない資材があったり。一番苦労したのは、

EMボカシメーカーが使っている糖蜜の証明でした。最終的には、原料となる甜菜の種子の証明のため、フ

ランスのシンジェンタ※からの証明書を取り寄せることになりました。これまでも可能な限り資材証明は取り

寄せて確認していましたが、いろいろと知らないこともあり、気が付かなかったこともあり、あらためて有機

JAS を取得するには徹底的に調べる必要があることを再認識させられました。 

※
シンジェンタ：スイスに本拠地を置く多国籍企業で、農薬や種子を主力商品とするアグリビジネスを展開している。 

資材の管理、種子、すべての作業、どの機械をいつどこで使ったのかをはじめ、有機管理圃場とそうではな

い圃場で共有する機械は、畑に入る前に機械やタイヤの洗浄も必須事項等々。 

出荷管理もすべて記載する必要があり、初年度は我が家のやっている農業に合わせた書式を作り出すこ

とが必要でした。正確には平成 29 年度からやっているのですが、自分たちの管理しやすい書式をあみだ

すのは、難しかったですね。「これで良し」と思っても、次々に不都合が生まれてきて、そのたびに書式変更

を届け出ます。50 種類を超える品種を作付けている当農園では、誰かの作った書式では全くもって上手

く管理できないのです。 

有機 JAS取得でメリットは?! 

 

 

 



有機 JAS法が出来た当初から、どうやったら管理

できるのか考えたりしたことがありましたが、まったく

わかりませんでした。今回本気で取り組んでみて、

正直なところ、記録するための事務員さんを一人

雇いたいほどの量です。かといって有機 JAS を取

得したことによって、人手が確保できるだけの値上

げが出来るわけではありません。有機 JAS を取得

することでのメリットは果たして何だろう、とあらため

て思います。 

有機 JAS を取得してから、これまでと違ってきたこ

とが幾つかあります。それは、有機栽培の講習会やシンポジウムなどの案内が増えたこと。え？こんなにあ

ちこちで開かれていたの？という感じです。有機 JAS を取得していなければそのほとんどは知らなかったとい

うことで、驚きました。行政も、いろいろやっていたのですね。有機 JAS を取得する前までは知り得ませんで

した。 

また、自分たちは有機栽培をしていても、有機 JASを取得していなければ取引出来ない業者さんが結構

いるんだということも感じます。これは有機 JAS 法の一つの成果でもあるのだろうと思います。半面、有機

JAS にはかなりの費用もかかります。実質的な持ち出しがいろいろ発生するので、取得前と同じ単価での

販売は難しく、どうしても値上げが必要となってしまいます。今回の我が家の場合、実費だけでも研修費、

研修に必要な宿泊費、交通費、申請料、現地確認の実費とその手数料など、約 20 万円は掛かってい

ます。 それと、日々の記録や書類作成の手間、シールの作成や管理、機械洗浄の徹底など、やはり有

機 JAS 取得前に比べると仕事量が膨大に増えました。今年度は転換期間中有機という表示で、これま

た 1年だけの表示。 

それでも、今年の春の種まきの作物からは転換期間中の文字も消え、ようやく有機 JAS として販売が出

来ます。私たちにとって有機 JAS がどれほどのメリットがあるのかまだよくわかりません。タイミングが悪いこと

に、我が家の有機 JAS取得と運送業者さんの運賃の大幅値上げとが重なってしまいました。お取引先様

には大変心苦しいのですが、以前と変わらずに取引してださる業者様、お客様は本当にありがたく、心か

ら感謝しています。 

ありがとうございます！

 

(2019年 3月 27日) 

  

Web：Mt.ピッシリ森の国  http://www.h3.dion.ne.jp/~pissiri/index.html 

blog：pis**rimori のブログ http://blogs.yahoo.co.jp/pissirimori  
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EM と私〈 EM&ME 〉（その 42） ※我が家の果樹たち 

                旭川 EcoM クラブ西神楽 顧問 高 野 雅 樹 

 

 今年も、何か変な天候ですね。人間の体も、季節感が狂ってしまうような気温の突然の変化や、

異常な雨の降り方に振り回されてしまっていますので、作物たちも、きっと育ちにくいのではない

かと心配です。先日の“ひょう“による被害の報道にも驚きましたが、農家の方々は、きっと、気

をもまれていることでしょう。 

 我が家の庭畑には、ほぼ昨年と同じものを同じ場所に植えました。今のところ、ナス、ピーマン

等の成長がやや遅いほかは、ほぼ順調に育ってきているように思います。キャベツ、ブロッコリー、

カリフラワーの葉には、相変わらずモンシロチョウが頻繁にやってきて、黄色いかわいい(見た目

は) 

卵を産み付けていますが、ほぼ毎日葉を点検して卵を取り除いています。見逃した数匹は、青虫に

なってところどころ葉に穴を開けています。手を抜くとズタズタになるのでしかたありません・・・。 

 

 さて、今回は、我が家にある果樹について少し詳しくご紹介させていただきます。 

まず二本のサクランボ(佐藤錦と水門)ですが、今年も 5月 10日前

後に「何これ！？」と驚くほどたくさんの花を咲かせ、「だいじょ

うぶ？こんなにたくさん！？」と心配になるくらい実を付けまし

た。「摘果するといいよ。」とい

うことで試みてみましたが、指

が痛くなるくらい頑張っても少

しも減った気がしないのでや

めました。「木に任せよう！」

と思って見守ることにしまし

た。昨年、カラスによってサ

トウニシキが全滅したので、防鳥ネットをかけました。 

 ６月 15日くらいからサトウニシキを赤く熟した順に間引くよ

うに収穫しています。いっぺんに真っ赤にならないので、初めの数日は１００～２００ｇ程度で、

24日くらいから１ｋｇ前後収穫できるようになりました。26日までに７ｋｇ以上収穫したのです

が、採っても採ってもまだ木は真っ赤で、あまり減ったよ

うに感じないくらい実だらけなのですが、虫喰いや腐った

実が全くなく、しっかり熟していっています。さらに、こ

んなに密集して、ブドウの房のようにひしめき合うように

実を付けているのに、熟して採る頃

には立派な大きさになり、味もしっ

かりしているのです。木の力ってす

ごいものですね！ サクランボの木

は歩道に面して並んでいるのでとにかく目立ちます。   ２６日朝の収穫 1.2ｋｇありました。  



ご近所のお宅にも順番におすそ分けしています。 

 ６月いっぱいでサトウニシキはほぼ終わり、次は隣のスイモンの収穫です。こちらの木も毎年豊

作で、とにかく収穫が大変で、毎日採りまくってもなかなか終わりが見えてこないのです。毎日食

べ続けても量は知れていますし、ご近所や知り合いに採りに来てもらったりしているのですが・・・。   

今日、早めに熟した真っ赤な実を 3個試食しました。サトウニシキとはまた違った、独特の懐かし

い甘さでした。 

 ちなみに、ジャム、シロップ付け以外にサクランボのよい加工の仕方があれば知りたいです。 

 

次に、「早生ふじ」と「ひめかみ」の二本のリンゴは、今年も順調に袋かけまで終わりました。昨

年 は、実を付けすぎた（適正個数１５０個のところ、２５０

個も付けた）ためか、今年は花の数が例年の 3分の 2くらいと

なり、下の方の枝には特に少なく、完全に花芽がゼロの枝も 5

本ほどありました。反省し、今年は 2本とも 150個ずつにしま

した。そして、袋をかけたにもかかわらず、半数以上も虫 

（シンクイムシと思われる）にやられた昨年でしたが、「もっと

早く袋をかけた方がいいよ」というアドバイスを受けましたの

で、着果し、摘果したすぐあとに済ませました。何個かは、袋

をかけない状態で様子を見ていくことにしました。今のところ、

葉もきれいに茂っていますし、虫や病気の害も出ていません。

今年は、EMストチ

ュウ(購入したもの)を、花が咲く前と、着果後すぐの２

回散布しました。今年はどうなるか楽しみです。 

 ブルーベリーも、それぞれの枝にビッシリと実を付け

て育っている最中です。毎年、枝が折れるんじゃないか

と心配するくらいたわわとなります。 

 ブドウも堂々とし

た立派な房に小さな

実が付き始めていま

す。立派に実った姿を

お見せできるのを楽

しみにしています。 

 

 

 

 

 

枝枝先までビッシリ実が付いています                    房に日光が当たるようにしました 
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若者の斜視や骨の異常が増えている？ 

                         環境ジャーナリスト 

                         いのち環境ネットワーク代表 

                         加藤やすこ 

 

 今では小学校の普通教室にも超高速無線 LANが進み、子どものスマートフォン保有率も

年々増え続けています。子どもたちは生まれた時からスマホやタブレット型パソコンなど

の無線通信機器に囲まれて成長しますが、幼い頃から無線通信機器を使うと脳腫瘍が増加

したり、発達障害になる率が高くなるなどの問題が指摘されてきました。最近の研究によ

ると、すでに「目に見える形」で問題が発生している可能性があります。 

 

若者の頭蓋骨に角状の突起が 

 オーストラリア、サンシャインコースト大学のシャーラー博士とセイヤーズ博士は、頭

蓋骨の後ろ、ちょうど首の上あたりに、角状の突起が発達している若者が増えていると報

告しました（図 1）。 

 

図 1： 28 才の男性に生じた、長さ 27.8mm の角状の突起 

図出典：Sharhar et al, Scientific Reports.(2018) 
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このような突起は、頭を前方に傾けることで、腱と靭帯につながった骨が成長を促されて

生じたと考えられています。ちょうど、圧力を受け続けた皮膚が厚くなってタコができる

ように、ツノが発生するということです。シャーラー博士らは、スマホなどの小型の無線

通信機器の小さなスクリーンを見ようとして、頭を前方に傾ける事になり、このような突

起が生じた可能性を指摘しています。 

 これは、新しい技術に対応した進化と言えるのかもしれませんが、スマホの小さな画面

を見ることで、体にこのような現象が発生することは驚きです。 

 

スマホ使用で斜視も増加？ 

 国内の調査では、スマートフォンなどを長時間使用することで、急性内斜視が若者に増

えている可能性を指摘しています。斜視とは、モノを見る時に、片目が内側・措置側、ま

たは上下に向いてしまう異常のことです。 

 私たちは何かを見ようとすると、目の筋肉を調整して焦点を合わせますが、眼筋に関わ

る神経や眼筋そのものの異常、または眼筋付着部の異常で斜視が起きます。 

 

 

出典：不二門 尚「デジタルデバイスの

小児および寂円者に与える影響」 

 

 

遠くを見る時の状態 

 

 

 

 

30〜50cm 先にあるモノを見る時は，

調節努力が少なく、疲れにくい。 

 

 

20cm 先のモノを見る時は、調節努力

が大きく、疲れやすくなる。内斜視

だと、内向きのズレが増える。 

1日に 4時間異常、4か月異常スマホを使用した若者が、スマホの使用を一か月控えた

ことで、症状が改善した例もあります。 

 近い将来、子どもたちはデジタル教科書で学び、デジタル機器に触れる機会がますます

増えますが、子どもたちの健康を守るために、機器の使用方法や使用時間、スクリーンの

大きさなどを規制していく必要がありそうです。 
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吉田俊道さんの記事 

 

 

雑草を大量にすき込むと・・・・・ 
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雑草を生かす 

道内ですと、雪が無くなって土の水分が抜けてからの作業になります。秋に畝を立てて

おくと、春の水はけが良くなるので、作業が早く出来るようになります。（細川） 
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情報交換会の予定（第 2 土曜日）13 時～15 時 担当 細川 

   7 月 13 日 吉田式生ごみ堆肥化と食育について学ぶ    

8 月 24 日 ミニトマト糖度コンテスト（第 4 土曜日）と 

  ㈱ＥＭ生活 西村課長に聞く 

   ＥＭ－ＸＧＯＬＤとはなんでしょう？  

9 月 14 日 先進地視察バスツアー（岩見沢、南幌、北広島） 

  10 月 12 日 今年の菜園の出来具合の報告 

  11 月 9 日 収穫祭 12 時開始 会費 200 円 

 

*先進地視察 参加費 会員 2,500 円 非会員 2,700円 

     （弁当、飲料水ＥＭＷater500ｍｌ付きです） 

 申込は 9月 6日まで普及協会へ 電話０１１－８９８－９８９８ 

9 月 14日バスツアー日程 

 8時 30分 新さっぽろ駅前 ９番出口 

9時 00分 普及協会出発 

10時 00分 岩見沢市西川町 浅野農園 

11時 00分 出発 

11時 30分 岩見沢バラ園 昼食 

12時 30分 出発 

13時 15分 南幌ＥＭ農家 

14時 15分 出発 

14時 45分 北広島市北ノ沢 阿部農園 

15時 30分 出発 

16時 10分 新さっぽろ駅 下車 

16時 40分 普及協会 到着 解散 

 

トウキビ種 1 粒から長短合わせて 9 本の収穫を誇る岩見沢の浅野さんの農

園を見学してから、無農薬で管理している岩見沢バラ園で昼食タイム。 

その後、以前に見学した三笠の生ごみ堆肥化工場の堆肥を使用している南

幌の農家さんを訪れ、最後に、北広島の元理事阿部農場の見学という、ＥＭ

満喫のバスツアーです。 

お早目のご予約をお願いいたします。 
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